

IKJH

DOCUMENTO DE CIERRE DE PROYECTO_MEMORIA FINAL

RESUMEN DE CIERRE DEL PROYECTO

Nombre del proyecto COBERTURA DE LAS NECESIDADES FÍSICO, PSICOLÓGICAS Y MEDICO - SANITARIAS DE LAS MADRES ADOLESCENTES Y SUS HIJOS, ALBERGADOS EN LA CASA DE ACOGIDA MANTAY - CUSCO

Fechas

	Fecha prevista inicialmente	Fecha de realización
Comienzo del proyecto	ENERO 2023	ENERO 2023
Final del proyecto	DICIEMBRE 2023	DICIEMBRE 2023

Costes (euros, con IVA)

	Presupuestado	Ejecutado
Coste total del proyecto	23,280.00	23,850.00
Coste financiado por IKJH	4,147.20	

1. OBJETIVO DEL PROYECTO

Garantizar la cobertura de las necesidades físicas, psicológicas y médicas - sanitarias propias de la etapa adolescente e infantil, de los menores albergados en la Casa de Acogida Mantay de Cusco, Perú, así como de los menores beneficiarios de la atención de día que brinda la casa Mantay, para lograr un óptimo estado de salud que contribuya en su desarrollo físico y psicológico

2. DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO

Durante la permanencia de las jóvenes madres y sus hijos en Casa Mantay, se les ofrece una atención integral, cubriendo sus necesidades inmediatas de alojamiento, vestido, higiene, sanitarias, alimenticias y nutricionales, afectivas y psicológicas, sociales, legales, educativas y de formación técnica - profesional, en camino a prepararlos al momento de su extermamiento, cuando tengan que salir de Mantay y cuenten con las herramientas necesarias de una vida independiente.

El presente proyecto consiste en, **CUBRIR LAS NECESIDADES FÍSICAS, PSICOLÓGICAS Y MÉDICAS - SANITARIAS** de las madres adolescentes y sus hijos albergados en la Casa de Acogida Mantay, así como de los beneficiarios de la atención de día. Teniendo en cuenta que el Sistema Integral de Salud (SIS) que ofrece el Estado Peruano, es en extremo "básico" en cuanto a atenciones y tratamientos médicos, motivo que en ciertas circunstancias debemos acudir a consultas privadas, realizar pruebas diagnósticas, consultas especializadas o adquirir medicamentos o útiles sanitarios, fuera de la cobertura del SIS. Es habitual que se tenga que comprar diversos insumos sanitarios necesarios, para la atención de los menores.

Garantizar el derecho a la salud es un pilar dentro de la atención que brindamos, al ser, el derecho a la salud, un derecho reconocido en el Artículo 7, de la Constitución Política del Perú.

El personal de salud que trabaja en Casa Mantay, cumple el rol de **ACOMPAÑAMIENTO, SUPERVISIÓN Y EDUCACIÓN EN SALUD Y MATERNIDAD**, con el objetivo de que las menores adquieran conocimientos, habilidades y hábitos, para el cuidado de su propia salud y la de su hijo, además de proporcionar información que les permita el desarrollo de pautas de crianza saludables, fortalecer el vínculo materno-filial.

Las problemáticas psico-emocionales, diagnosticas en las adolescentes y el acompañamiento psicoterapéutico del profesional en psicología, es constante en Casa Mantay, el mismo que se viene atendiendo durante todo el año, a través de terapias individuales, así como grupales

La falta de habilidades sociales, de recursos educativos, factores psicosociales, el desarraigo familiar y antecedentes de violencia, hacen que, en situaciones estresantes repitan patrones de conducta que han vivido anteriormente. La terapia individual y el seguimiento de cada caso en particular, es importante para que puedan alcanzar una vida libre de traumas.

De forma paralela, el personal que labora en Casa Mantay, va capacitándose de forma constante en diversos temas como habilidades Sociales, Comunicación Asertiva, Gestión Emocional Y Técnicas De Relajación, entre otros.

3. RESULTADOS DEL PROYECTO

Resultado fijado	Resultado alcanzado
• Menores afiliados al SIS por primera vez.	<ul style="list-style-type: none"> • 04 madres adolescentes y 04 niños afiliados por primera vez al Seguro Integral de Salud. • Adicionalmente se ha apoyado a 4 niños para el cambio de dirección y nuevas atenciones en San Jerónimo
• Menores a los que se atiende por primera vez en un Centro de Salud. Creación de nuevas historias clínicas.	<ul style="list-style-type: none"> • 05 madres adolescentes y 07 niños tienen apertura de Historias Clínicas en el Centro de salud de San Jerónimo al ser su nuevo lugar de residencia.
• Madres gestantes que asisten a los controles prenatales.	<ul style="list-style-type: none"> • 01 madre asistió a controles prenatales, las 4 mamás que ingresaron a Mantay, lo hicieron ya con bebés nacidos.
• Madres adolescentes puérperas que asisten a los controles postnatales.	<ul style="list-style-type: none"> • Son 04 madres puérperas que asistieron a los controles postnatales durante el 2023
• Madres adolescentes y niños que recibieron tratamiento médico, según demanda.	<ul style="list-style-type: none"> • En este año se tuvo atenciones médicas en 21 especialidades, tanto en el Centro de Salud de San Jerónimo, Hospital Regional, Centro Médico Santa Rita, Centro Comunitario de San Sebastián, Asociación Civil Abrazos, Ruruchay Centro y otros establecimientos de Salud. • En comparación a los 2 años anteriores, las atenciones médicas se incrementaron en 65 atenciones adicionales
• Niños vacunados correctamente según el calendario de vacunación infantil	<ul style="list-style-type: none"> • 10 niños vacunados correctamente según el calendario de vacunación infantil. • 07 niños de atención de día, que han recibido los controles y vacunas de Niño Sano
• Menores de 5 años han acudido a los controles de crecimiento y desarrollo, en el Centro de Salud de San Jerónimo. Control de anemia	<ul style="list-style-type: none"> • Son en total 17 niños menores de 5 años que han acudido a los controles de crecimiento y desarrollo, en el Centro de Salud de San Jerónimo.
• Madres con control mensual en peso y la talla. Control de anemia.	<ul style="list-style-type: none"> • En el año 2023 se realizó el análisis de hemoglobina, control de peso y talla a 14 madres y 13 niños albergados en la Casa Mantay. • Durante el 2023 se realizó los análisis de hemoglobina, control de peso y talla a 17 niños

	menores de 5 años y 20 niños mayores de 6 años, que vienen para atención de día
• Madres cuentan con orientación para ejercer una maternidad saludable.	<ul style="list-style-type: none"> • 14 madres cuentan con orientación para ejercer una maternidad saludable. • 08 madres externadas que laboran en los talleres artesanales de Mantay Artes y Oficios, han recibido capacitaciones y charlas de manera conjunta a las mamás albergadas
• Madres adolescentes que conocen y desarrollan habilidades para una crianza saludable	<ul style="list-style-type: none"> • 14 madres adolescentes conocen y empiezan a desarrollar sus habilidades maternales para una crianza saludable. • 08 madres externas que laboran en los talleres artesanales de Mantay Artes y Oficios, son parte del programa de desarrollo de habilidades para crianza saludable
• Madres adolescentes reciben tratamiento e intervención psico-emocional y adquieren habilidades sociales.	<ul style="list-style-type: none"> • 14 madres adolescentes albergadas en la casa de Acogida Mantay vienen recibiendo intervención psicológica por una profesional 1 vez a la semana de manera individual, así como participan en terapias grupales

Si ha habido alguna desviación según lo previsto, por favor explica las causas:

En total hemos atendido, este año 2023, a 64 menores de edad, dentro de las que se cuentan a 14 madres adolescentes, sus 13 hijos y 37 menores (17 menores de 5 años, 20 mayores de 6 años) que vienen para la atención de día en las áreas de guardería, refuerzo inicial y refuerzo primaria.

Mencionar que las madres adolescentes albergadas tienen entre 13 y 18 años, por su corta edad, el entorno social del que provienen, debemos implementar medidas pertinentes para cubrir así las necesidades nutricionales propias de la edad, de la etapa de gestación y/o lactancia, con el claro objetivo de superar la anemia y la desnutrición.

Actualmente tenemos en albergamiento, a una menor de 10 años, que ingresó en el mes de septiembre con un embarazo de 5 meses, iniciamos todos los trámites del SIS, apertura de Historia Clínica, etc., sin embargo por el alto riesgo de su embarazo debido a su corta edad (apenas 10 años), es que solicitamos al Hospital de Contingencia, la evaluación por una Junta Médica para poder activar el “Protocolo de Aborto Terapéutico”, gracias a las oportunas gestiones del equipo de salud de la casa, se consiguió el tratamiento quirúrgico para la pequeña, al no ser una MADRE ADOLESCENTE, debería ser remitida a otro Centro de Atención Residencial o, puesta en Reagrupación familiar, debido a que su caso se encuentra pendiente de una resolución judicial, nos hemos ofrecido como cuidadores hasta que el Juzgado de Echarate decida el destino de la menor, mientras tanto está recibiendo todo el soporte nutricional, controles sanitarios, asistencia psicológica, refuerzo educativo, intentando cubrir sus necesidades emocionales, lúdicas, educativas, sanitarias , etc.

Por acogimiento transitorio, hemos tenido 4 madres adolescentes (acogimiento temporal), todas puérperas, que no han sido incluidas en las estadísticas por el poco tiempo de su estadía (menos de 3 semanas).

En el servicio de atención de día, que vamos llevando desde la pandemia, hemos prestado servicio de cuna- guardería a 7 niños menores de 3 años, refuerzo inicial a 10 niños entre 3 y 5 años, refuerzo escolar

a 12 niños mayores de 6 años, refuerzo secundario y/o Educación para el trabajo a 8 jóvenes, todos ellos hijos de ex beneficiarias de la Casa.

Según nuestros datos estadísticos, podemos concluir, que las atenciones recibidas en el año 2023 aumentaron en relación al año 2023 en 85 atenciones adicionales. Este año hemos optimizado la calidad de atención haciendo convenios con diversos centros y asociaciones de salud, mejorando la calidad la atención y optimizando los recursos.

El personal completo, se ha reunido 21 veces al año; en la primera reunión, se ha implementado el Plan de Trabajo Individual de las adolescentes albergadas y, en las siguientes reuniones, se ha efectuado la supervisión, monitoreo y en algunos casos la modificación de acciones, para alcanzar los objetivos del Proyecto.

Adjunto a la presente memoria adjuntamos el informe estadístico del área de salud de la Casa de Acogida Mantay

4. PRODUCTOS GENERADOS EN EL PROYECTO (acá es necesario describir los productos que se habían previsto y si finalmente se realizaron o no y en comentarios poner si se han enviado cuándo y porqué medio se envió y a quién)

Productos Previstos	Productos Realizados	Comentarios
Contenido de los distintos participantes para las redes sociales (niños, madres, profesionales a cargo del cuidado de los menores)	Diferentes publicaciones en redes sociales sobre la vida diaria en Casa Mantay y las diferentes áreas de Servicio.	

5. LECCIONES APRENDIDAS EN EL PROYECTO (describa las principales lecciones aprendidas durante el desarrollo del proyecto. Trate de ser específico y claro)

En septiembre, se contacta con nosotros la fiscalía de Echarate, Provincia de La Convención (la selva de Cusco), solicitando cupo para una niña de 10 años, por su corta edad se encontraba fuera del perfil de menores que recibimos (adolescentes), pero la inmediata evaluación de la Dirección y Trabajo Social hacen posible su ingreso a Mantay, en ese momento la menor se encontraba en un hostal de Quillabamba junto a dos oficiales de la policía y la urgencia era traerla a Cusco para su albergamiento inmediato a Mantay

Una vez en casa, se enfatizó en el cuidado de la niña, apertura de Historia Clínica en el Centro de Salud de San Jerónimo, cuidados prenatales, asistencia psicológica y la solicitud al Hospital de Contingencia de una evaluación por Junta Médica, esto porque existe en Perú, la ley de Aborto Terapéutico para casos en los que la vida de la madre corra riesgo, pero solo es posible aplicarlo antes de las 22 semanas, la menor se encontraba con 5 meses de gestación. Ha sido una temporada de tensa transacción burocrática con el juzgado de Echarate, el Hospital y nosotros, finalmente se consiguió la aprobación del protocolo de Aborto Terapéutico, evitando el uso de la Oxitocina y pasando de frente al tratamiento Quirúrgico, para evitar dolor y mayor daño psicológico a la menor.

Es el primer caso en Cusco, en el que se ha dado luz verde para un Aborto Terapéutico

Actualmente Angela sigue con nosotros, aún está a la espera que el Juzgado de Echarate, decida a dónde debe ir, si retornar a su hogar (donde ha sufrido la agresión) o pasar a otro Centro de Atención Residencial, mientras eso sucede nosotros seguiremos siendo sus cuidadores.

Esta situación, inimaginable por nosotros, nos ha enseñado que Mantay está para proteger al más vulnerable, que podemos ser flexibles en nuestras decisiones, y que, como familia, tanto el equipo, como las mamás albergadas y sus hijos, somos uno.

También hemos aprendido que el área de salud ha crecido enormemente en cuanto a la capacidad de informar el trabajo que realiza

6. PRESUPUESTO DEL PROYECTO

Componente de Coste	Importe financiado por IKJH	Importe financiado por otros FONDOS	Importe total
GASTOS SANITARIOS			
Consultas	175.00	535.00	710.00
Medicamentos	0.00	2545.00	2,545.00
Pruebas diagnósticas	800.80	0.00	800.80
Imprevistos	601.20	0.00	601.20
PERSONAL			
2 enfermeras	1,800.00	10,000.00	11,800.00
1 psicólogo ½ tiempo	770.00	5000.00	5,770.00
Leyes sociales	0.00	1,153.00	1,153.00
Total, coste del proyecto	4,147.20	19,233.00	23,380.00
Coste por beneficiario / 64 beneficiarios			329.00

Si ha habido alguna desviación según lo previsto, por favor explica las causas:

No hubo desviación de lo previsto, más bien debemos resaltar que hemos OPTIMIZADO LOS GASTOS, considerando el alza en el costo de vida que viene pasando en Perú; estamos en recesión económica, sin embargo, el costo de la vida es cada vez más alto

7. DESCRIBA LAS PRINCIPALES DEBILIDADES Y FORTALEZAS DEL PROYECTO

DEBILIDADES

- El Sistema Integral de Salud no cubre el 100% de las atenciones, por lo que debemos acudir a consultas privadas y cubrir el costo de atenciones.
- El Sistema de Salud no cuenta con los servicios necesarios para tratar situaciones muy graves o enfermedades complejas, para lo que se requiere la atención en la capital, Lima, lo que supone un gran coste económico.
- El diagnóstico de problemáticas medicas se da por descarte, lo que requiere batería de pruebas analíticas y/o biológicas que, es mejor gestionarlas en laboratorios privados.

FORTALEZAS

- El trabajo coordinado y continuo del equipo de salud, que ayuda identificando y dando tratamiento de manera oportuna.
- El personal de salud de la casa, trabaja en salud preventiva, que ha permitido reforzar e incidir en habilidades de las madres y para así asumir su maternidad de forma saludable.
- La afiliación de los menores al Sistema Integral de Salud, permite garantizar la atención sanitaria de todos los menores.

8. OTRAS CONSIDERACIONES DEL PROYECTO (este espacio es libre para que puedan colocar las diferentes cuestiones que entiendan es importante y que no están recogidas en este documento)

Estamos viviendo un estado de recesión económica, sin embargo, cada vez somos conscientes que contamos con un equipo consolidado dentro de casa que está preparado para enfrentar cualquier situación adversa, al mismo tiempo que nos sentimos seguros y respaldados por vuestro apoyo que hacen posible que enfrentemos el porvenir con entusiasmo



Sergio Velasquez Calvo
DIRECTOR
MANTAY

